局 漁 業 美再生のキーワードに

芦野富之

り合いをつけながら暮らしを営んできた知恵の蓄積がある。古き知恵から学ぶな 最近注目されている「里海」という言葉。その解釈を巡っては、さまざまな捉え 方があるが、 漁業再生への道筋を探っていく。 沿岸地域、漁業集落には、 あえてこの言葉を使わずとも、 自然と折

ーはじめに

たが、海に関する展望を描く上では、一市民としての偏れの立場から海のことや水産業を眺めることができまして、海面や沿岸域のさまざまな利用者から、行政の縦割の弊害というものがしばしば指摘されています。これまでに四つの海洋関係省庁で勤務を経験してきて、それぞとに接しています。海という立場から海の問題や水産業な私は、普段は行政という立場から海の問題や水産業な

これ。らない立場から考える視点が大切ではないかと感じていらない立場から考える視点が大切ではないかと感じてい

利用者間の利害の対立が反映されている部分があるのだ利用者間の利害の対立が反映されている部分があるのだ海というものを一つの統一的なイメージとして捉えることがなかなか難しいようです。これは里海というものが、とがなかなか難しいようです。これは里海というものが、という新たな概念については、ます。

ろうと考えます。

けた里海のあり方について、考えてみたいと思います。ることを期待しつつ、主として離島漁業の再生と結びつな、分かりやすい里海のビジョンが一日も早く醸成されのみならず、広く一般の方々に親しまれ共有されるようすでに里海に関する何らかの活動に携わっている方々すでに里海に関する何らかの活動に携わっている方々

— いま、世間で注目される「里海

れません。

ス(賢明な利用)といった新たな概念として世界でも注集めるようになってきました。大づかみに説明すれば、自然との共生関係を意識しながら、持続可能な形で海の恵みを利用していく」という、自然を管理・利用していく上での日本的な考え方として捉えられます。従来のの、といった両極的な自然を発生、人づかみに説明すれば、集めるようになってきました。大づかみに説明すれば、集めるようになってきました。大づかみに説明すれば、集めるようになってきました。大づかみに説明すれば、集めるようになってきました。大づかみに説明すれば、

する上での重要な核となっているということがあります。業関連産業による地域経済が成り立ち、地域社会を形成神で語られます。まず、沿岸域の豊かな環境と生態系が中で語られます。まず、沿岸域の豊かな環境と生態系が中で語られます。まず、沿岸域の豊かな環境と生態系が中で語られます。まず、沿岸域の豊かな環境と生態系が中で語られます。まず、沿岸域の自然再生、また沿岸漁里海は、主として沿岸浅場域の自然再生、また沿岸漁

目されはじめています。

を理解することに、はじめは戸惑いが感じられるかも知里海という言葉が、どのような意味で使われているのから、里海を守る活動について言う場合、そして里海といまた、里海は沿岸域の環境と生態系そのものを指す場また、里海は沿岸域の環境と生態系そのものを指す場

里海というのは、人が利用することを前提とした自然との関わり合い全般を指しますが、海辺に住んでいないた方がイメージしやすいかもしれません。海辺に暮らすた方がイメージしやすいかもしれません。海辺に暮らすようですが、私も含めた都市部や山間部の人にとっては、ようですが、私も含めた都市部や山間部の人にとっては、ようですが、私も含めた都市部や山間部の人にとっては、ようですが、私も含めた都市部や山間部の人にとっては、ようですが、私も含めた都市部や山間部の人にとっては、ようですが、私も含めた都市部や山間部の人にとっては、本が、本が、本が、大が利用することを前提とした自然との関わり合いを指しますが、海辺に住んでいる。

関係を、仮に『里海』という造語でくくることにした」営みとが分かちがたく結ばれ、バランス良く風土を醸す客者はこの本のまえがきの中で「海辺の生態系と人間の年、岩波書店)が参考になるのではないかと思います。を綴った、瀬戸山玄さんの『里海に暮らす』(平成一五を綴った、瀬戸山玄さんの『里海に暮らす』(平成一五を綴った、瀬戸山玄さんの『里海に暮らす』(平成一五を綴った、仮に『里海』という造語を綴った。仮に『里海』という造語でくくることにした」

と語っています。

この里海という言葉に先行して、まず「里山」というこの里海という言葉に先行して、まず「里山」というのは、田畑や雑木林言葉がありました。この里山というのは、田畑や雑木林言葉がありました。この里山というのは、田畑や雑木林言葉がありました。この里山というのは、田畑や雑木林言葉がありました。この里山というのは、田畑や雑木林言葉がありました。この里山というのは、田畑や雑木林言葉がありました。この里海という言葉に先行して、まず「里山」というこの里海という言葉に先行して、まず「里山」という

徴となっています。 徴となっています。 徴となっています。。 一が崩壊しつつあるというのが現状のようです。一方、 一が崩壊しつつあるというのが現状のようです。一方、 一が崩壊しつつあるというのが現状のようです。一方、 とはって里山の土地が相続や売り渡しなどで細分化され に伴って里山の土地が相続や売り渡しなどで細分化され

新たな共生関係の構築が志向された幅広い取り組みがあ 社会への広がりを意識した、 性レクリエーション、 とのできる環境学習の機会を与える活動や、 よって守っていくということが基本となり、そのほかに ンゴ礁などの沿岸浅場域の自然環境や生態系を、 里海に関する主な活動内容としては、 子どもたちや一般市民が自然に親しみながら学ぶこ 漁業・漁村や地 海の恵みと人の暮らしとの 域 藻 も 場ば 振興など、 親水や海洋 干 人手に -潟・サ 周辺

ります。

た。
このような活動は、数年前から一部のNPO法人などにおいて地道に取り組まれてきましたが、次第にそのような活動拠点がお互いに結ばれて線となり、徐々にネッうな活動拠点がお互いに結ばれて線となり、徐々にネットワークが形成されはじめつつあると言えます。とくにおいて地道に取り組まれてきましたが、次第にそのよこのような活動は、数年前から一部のNPO法人などこのような活動は、数年前から一部のNPO法人など

ます。

・
は
と
な
っ
て
結
成
し
て
い
る
「
盤
州
里
海
の
会
」
の
活
動
が
あ
り
、
と
な
っ
て
結
成
し
て
い
る
「
と
れ
が
個
人
的
に
よ
く
知
っ
て
い
る
里
海
の
活
動
と
し
て
は
、
千

います。

います。

います。

います。

の会では、東京湾で戦前まで主流であったものの、この会では、東京湾で戦前まで主流であった代わられ、管理や栽培のしやすさからスサビノリに取って代わられ、管理や栽培のしやすさからスサビノリに取って代わられ、言い会では、東京湾で戦前まで主流であったものの、この会では、東京湾で戦前まで主流であったものの、

体感してもらう「干潟探検」、伝統的なスダテ漁施設をを実践しています。例えば生き物の循環や漁業の役割を干潟の環境や漁業を知ってもらうさまざまなプログラムまた、「里海めぐりの楽校」と称して、四季を通じて



子どもたちが種付けをしたワカメの採り入れ(横浜みなとみらい 21臨海パーク内で)。



試行錯誤の末、東京湾で復活、 製品化されたアサクサノリ。 スサビノリにはない独特の甘 みと香りが魅力。



生活排水がもたらす栄養塩類などが海藻 に吸収され、それを回収することで物質 循環が成り立つことを効果的に学習する。



「逆さ竹林漁礁」 によって、干潟 の生態系の回復 が確認された。





「盤州里海の会」の活動の様子

特集 海と島の日本・I

漁業をよく 崩 者の技術を生 などの魅力的な活動を展開しています Ü て生 知 き物に ってもらうため かしたアサクサ 触 n b ń る 0) シュ ノリによる 「漁場見学会」**、**) 1 ケリン 海苔作り ゲ 地 体験 元高 体

などにも意欲的に取り ことのできる環境学習の機会を提供しています。 施し、 懸命に努めています。 浜野龍夫准教授が考案した 干潟におけるアサリの資源回復のために、 などを吸収することを通じて海水浄化や物質循環に役 むアジアの山 つことなどを、 る支援活動も ラムとして「海から山 海藻が生活排水によってもたらされた窒 他 のNGOなどと協力して、 [岳民族にヨー 行い 子どもたちが楽しみながら効果的 ながら、 組 んで、 ^ の贈 海藻が育つ ドをたっぷり含んだ海藻を送 「逆さ竹林漁礁 り物」 湯の生態系の ブ 海を再生するプ 日 ロジェクトを実 水産大学校 ド欠乏症に の設置試 一個復に 冷やリ また、 悩

海 関 でする国 地 方行政 世 昇 0 動

うになりました。 中に こう お た世 13 ても 0 中 里 0 動きを反映して、 という言葉が多く 玉 [が策定する方針 甪 5 れるよ

玉 平成 戦 では、 九年六月一 今後国が重点的に行うべき施策とし 日に閣議決定された 21 世 紀環境立

> 生を図る」と明記 たり享受できる自然の恵み豊 「多様な魚介類等が生息し、 しています。 か Þ な豊 がその恩恵を将 饒の 里 来に 0 創 わ

|保全を重視した農林水産業を強力に推進するため である また農林水産省が同年七月六日に策定し 農林水産省生物多様性戦 略」にお 保 生 いても 一物多 Ō

ついて謳わ

n

7

11

・ます

里

海

海

洋

0)

全



ょしのふゅき 芦**野富之**

昭和40年東京生まれ。海洋関係の行政に携わりな がら、一市民としての立場から海の環境や生態系 の保全などの自然再生活動などに関心を持ち、 里 海についてはさまざまな識者と情報交換や議論を 重ねている。海洋の汚染に大きく関与していなが ら自然とのつながり意識を喪失してしまっている 都市部の生活者が、「心の里海」という自然との つながり意識を取り戻すことで、実効性のある自 然再生の動きに結びつけることができないかを模 索中。東京水産大学卒。現在国土交通省に勤務。

> 持続 物多様 みの方向 多様性 策 能 11 玉 Ł 向 ・ます。 を定 な利 に閣 0 0 さらに同 いう言葉が É 施 可 牛 一物多樣 一標と取 能 策 玉 80 用 性 議 とし な利 家 た に関 の保 決定され O戦 年 H 第三 用 て、 標 用 略 性 ŋ わ 全と持続 心と取 の保 組み る 1 月二 次生 b 関 国 た、 0 里 单 n わ 全 0 0) れ る غ 物 施 七 方 可 生

百 洋 海洋に関する施 基 本法 月に 施 行さ 基 づ 策 れ

と記述されているところです。 物多様性の確保と生物生産性の維持を図り、豊かで美し 「自然生態系と調和しつつ人手を加えることによって生 海域を創るという『里海』 画 ?つ計画 (平成二〇年三月十八日閣議決定)においても、 .的な推進を図るため策定される 「 の考え方の具現化を図る」 海洋

け 議会や中海自然再生協議会 とめられました。また、自然再生推進法の枠組みに基づ 生物をはぐくむ「里海」として再生するための方策がま 海環境保全知事・市長会議」により、 昨年九月に関係一三府県一八市にて構成される「瀬戸内 関する取り組みが行われています。瀬戸内海においては 各地方自治体などのレベルにおいても藻場や干潟やサン ラムが始動しています。 自然再生協議会設立準備会 た動きとして、 ゴ礁など、沿岸浅場域の生態系の再生を目指して、「里 いた自然再生協議会における里海の再生・創成を意識 る政策提 催され 本的な自然との共生のあり方を評価し、二〇一〇年に こうしたさまざまな国の施策方針の策定と平行して、 」というキーワードを用いた事業の実施や自然再生に 大学を中心とした動きとしても、 る 言を目指す 然再生協議会(島根県・鳥取県)、英虞湾山口県の椹野川河口域・干潟自然再生協 生物多様性条約締約国会議 これは国際的な枠組みで行われ 里 山 (三重県) などがあります。 里海SGA」というプロ 瀬戸内海を多様な 里海 という

> つとして日本で実施されているものです。 や地域で行われるサブグロ いるミレニアム生態系評 価 ーバ М ル評 A 0) 価 S G A 環として、

を受けて上海にて今年開催予定の第八回同会議にお る新しいコンセプトと新たな経験」と題されたセッショ 界閉鎖性海域環境保全会議」 なっています。 めの合理的なビジョンとして「里海」が評 ンにおいて、 また、二〇〇六年にフランスで開催され 「SATOUMI」のセッションが開かれることと 地域社会の人と沿岸域との共生・共存の の中の「沿岸 域 価され、これ た 管理に 一第七 お

P

世界の え方の一つとなっています 「SATOUMI」として通用する言葉となりつつあり このように 国々の持続可能な開発を目指す上で期待される考 「里海」という言葉は、 世界でもそのまま

も取り入れられる結果となり、 して世界に受け入れられようとしてい は異なるアジア的なユニークな自然との はじめは漁業関係者や海に 里海」に関する活動が 関心を持 V いまや地方行政や国策に いては欧米的考え方と つ 共生 0 市 民 り方と は

広がりを見せることになるものと思われます。 今後もこの 「里海」という考え方や活動は、 ますます

- 里海における漁業・漁村の役割

いると考えられます。 している役割というのは非常に大きなウエイトを占めてこの「里海」について考える上で、漁業や漁村が果た

ます。

のが点在しています。 をが張り巡らされ、そこを管理・利用する漁村というも権が張り巡らされ、そこを管理・利用する漁村というも常線を有していますが、その沿岸部には隈なく共同漁業に報告という、小さな国でありながら非常に長大な海のが点在しています。

ことが必要です。

日本の海岸線の延長距離は約三万五○○○キロですの日本の海岸線の延長距離は約三万五○○キロですの目本の海岸線の延長距離は約三万五○○キロですの目本の海岸線の延長距離は約三万五○○キロですの日本の海岸線の延長距離は約三万五○○キロですの日本の海岸線の延長距離は約三万五○○キロですの日本の海岸線の延長距離は約三万五○○

という専門家の指 となどから、 査において、未成貝の出土が見られないケースがあるこ で遡ることができますが、 水産資源の持続的な利用が試みられ 日本における水産資源の利用は、古くは縄文時代にま 当時 から一 摘があります。 定の資源管理的 当時の貝塚からの てい 記な意識 たのではない 出土 を持って 品 の調

海の恵みを賢く持続的に利用してきたということが言え資源を絶やさないような地域の知恵や工夫を培いながら、日本では、長い歴史の中において、海辺の住民が水産

れる自主的な管理の知恵やルールについて再び学び直すは、古くから地域に根付いてきたローカルルールと呼ばすが、「里海」という海の持続可能な利用を考える上でそのような知恵が近年では失われてきた側面もありま

利用 る多 救助、 障が生じるだけでなく、国民が広く恩恵にあずかって れわれにとって、 食大国」と言われ、水産物を主要なタンパク源とするわ 根ざした固有文化の継承、 潟などの維持・管理、 のように長大な海岸線を有する日本にとって、 ンなどの栄養塩類を漁獲を通して回収する物質循環機能 役割を果たしています。その他にも漁業と漁村は、 どで利用する際にも、 もし多くの漁村が衰退してしまうことになれ 沿岸域を一般の方々がレジャーやレクリエ /面的機 じつにさまざまな多面的機能を発揮しています。 管理している漁業と漁村を守るということは非常 密入国の監視、 総も同! 安全で安心な水産物の供給に著しい支 時に失ってしまうこととなります。 海洋環境のモニタリング、地域に 清掃による海浜の美化、 漁村はその活動拠 陸から海へ流入した窒素 点として重 ーショ 沿岸域 藻場・干 ば、 (やり ン

て海というものを身近に感じる機会はほとんど失われ ているということがなけ 海辺に暮らしている人が れ ば、 11 て、 わ n 営み わ とし れ 般市 て海 民 を べにとっ 利 用 る

化

!が必要であ

ŋ

それには

漁業

0

再

生を図るということ

っていくためには、

その主たる守り手であ

る漁村

0

活を守

こうした状況

の中にお

W

て、

恵み豊

かな

里

海

大幅な低下をもたらすことに

つながります。

が重要な課題として考えられ

ます。

――「里海」という発想から考える漁業再生

かねません。

から地域にお 以 上のことを踏 ける まえて、 里 海 を守る活動について考えて 漁 業 0 再 生を図 ると いう 観 点

漁村は、

高齢化や就業人口

の減少などにより、

集落とし

ての機能が次第に低下

してきています。

のことは直

ち

漁村が担

0

ているわ

が国沿岸域

の維持

管

理

機能

0

に大切なことであると考えられます。

かしその一方で、

里

海

の重要な守り手とし

7

0

Ġ で非常に大切な役割を果たしており、 は で劣化してしまった、 による海域汚染に加え、 ない まず、 魚 0) いと思います。 0 生態系を守る活動を行うことです。 のは、 産卵 漁業の存続を考える上 場 沿岸域 P 稚 魚 の養育場として、 0 藻場 開 地球 発行為 • 温 干 や陸 一で第 潟 暖化による 域 サ に考えなけ 藻場につ 海 ン 13 ح ゴ お 0 生 れら 水温上 礁などの ける生活 物 を育 いては 0) 昇 牛 n 浅揚 一態系 など む 活 ば 動 な

表1 平成18年度

「離島漁業再生支援交付金」の 実施状況(水産庁)

平成18年度は、17都道県77市町村、 817の離島漁業集落で本交付金によ る活動が実施された。

①「漁場の生産力の向上に関する取組」

漁業再生の基盤となる資源の増大や漁獲量の 向上を目指した漁場の生産力の向上に関する取組

各活動項目に取り組んだ漁業集落の割合〉	
海岸清掃	84%
種苗放流	74%
産卵場・育成場の整備	52%
漁場監視	48%
藻場・干潟の管理・改善	48%
海底清掃	28%
植樹・魚付き林の整備	10%
水質維持改善	6%
その他	28%

②「創意工夫を活かした新たな取組」 (流通や販売面での改善を目指した) 創意工夫を活かした新たな取組

〈各活動項目に取り組んだ漁業集落の割合〉

30%
28%
17%
16%
14%
10%
9%
9%
8%
7%
2%
1%
1%
21%

など、 社会が文化の多様性 化的 下させることにもつなが ており、 地 よう。 ことになってしまうで 域 その持続 [な側] 0 古 また漁村集落 [里海] その喪失は 面を色濃く有 有な文化や伝 可 能性 の社会文 を低 を失 H は

ば しば 海 0 ゆりかご」と表現され ています。

参照)。 や築磯などによる産卵場や育成場の整備(同五二%)離島交付金に取り組んだ集落の四八%で実施)、柴や竹 ては、 守るため 漁場監視 魚付き林などの整備 交付金と言う)による「漁場の生産力の向上に関する取 」として、藻場や干潟の維持・管理 すでに離島振 水産庁 のさまざまな取り組みがなされています (同四八%) め |興法の対象地域などの一部の離島にお 「離島漁業再生支援交付金」(以 (同一〇%)、 など、「里海」 海岸清掃 の環境や生態系を (平成一八年度に (同八四%)、 五二%)、 下 · (表 1 離 島 13

供給、 場を回復するため、アマモの播種や移植、藻類の現象が問題となっていますが、磯焼けにより失わ 害の防止などが、 近年、 藻を食害するウニやアイゴなどの生物の駆 「磯焼け」と呼ば 離島交付金の活動としても広く行われ れる、 藻場が消失してしまう 除や食 胞子の n た藻

7

います。

き林などの植樹活動がもっと活発に行われる必要がある を取り戻すためには、こうした森と川と海 接な関係を持っていることは「森は海の恋人」や「漁民 した活動も重 また、ミネラル 三要であると考えられます。 運動で広く知られていますが、 分の供給などにお V て海 その の連携 が森 ため、 豊か P に着目 ?な里海 Ш 元と密 魚付

> は、 ことが期待されます。 とのないよう心掛けて利用してきたのだと思い 謝や畏敬の念を抱きながら、自然のバランスを損なうこ わないような決まりをつくり、 主的な禁漁期や禁漁区を定めるなど、資源が絶えてしま とも非常に大切です。 環境ばかりでなく、 水産資源の枯渇が叫ばれる中で、 っていくためのそのような感覚や知恵が、 て来ました。自然と一体となって生きてい 水産資源を管理しながら枯渇させないように 自然の持つ力を神聖なものとして肌で感じ取 持続可能な漁業を考える上では、 水産資源そのものを管理 日本では古来、 その持続的 もっと見直されて 各地 近年沿岸域 た時代の人 域におい な利用を行 生 してい 大切に ・ます。 物の成育 W て自 感 々 使

現在、 制限、 く利用してきたような状況においては、 りますが、 を回復させるための最も有効な手段として考えられます。 用を図ることが合理的 つくって保護区を設定して管理することよりも [際的にその必要性が議論され国内でも検討され 保護区の設定は、 記に合わ ちなみに、 漁獲量制限などがある中でも、 制度的な海洋保護区 日本のように歴史的に沿岸域を漁業者が隈な 自 主的 制度としてのM 他に禁漁期や漁獲サイ で柔軟 かつ効率的 性 M P A 0 なのではないかと思い PAについては、 ある保護区 、海の生 の設定につい 硬 道的 - ズ制 物 の設定と運 品な制 の多 限 いつつあ 域 度

玉

があります。 に日本では「水産資源保護法」による「保護水面」など

共生し合うことで成り立っており、依存する相手が少な がります。生態系というのは、 連鎖の階層構造を乱して生物の多様性を貧弱にしてしま 定の魚種を漁業によって獲り過ぎてしまうことは、 生物の多様性、 くなれば他の種も繁栄できなくなってしまうことになる いることに大きく左右されると言われています。 からです。 海 海が生き物を繁殖させる力を低下させることにつな の生物が繁殖する力というのは、 すなわち多くの種類の魚介類が生息して 多様な種が相互依存的に そこに棲んでい ある特 食物 る

の海域にも良い影響を及ぼします。とになります。そして、その健全な生態系は、当然周辺の多様性が回復し、生物の高い生産性が取り戻されるこのをで、保護区を設定すれば、その区域の中では生物

でしょうか。

こうした保護区というのは、いわば「海の銀行」としているような状態です。保護区の中の魚が元本、そこしているような状態です。保護区の中の魚が元本、そこに心掛ければ、海の生産力を最も効率的な形で活かしつに心掛ければ、海の生産力を最も効率的な形で活かしつ、持続的に利用していくことが可能となるのではないつ、持続的に利用していくことが可能となるのではないつ、持続的に利用していくことが可能となるのではないつ、持続的に利用していくことが可能となるのではないではない。

込まれてしまいます。れなくなり、漁も成り立たなくなってしまう状況に追いれなくなり、漁も成り立たなくなってしまう状況に追いにまで手を出し、食い潰してしまい、いずれ利子も生まこうした保護区の設定がない場合には、つい元本の魚

慮した増殖の推進」について明記されている)。 慮した増殖の推進」について明記されている)。 虚した増殖の推進」について明記されている)。 虚した増殖の推進」について明記されている)。 した地域の が、健全で多様な生態系を回復させる有効な手段とは言が、健全で多様な生態系を回復させる有効な手段とは言が、健全で多様な生態系を回復させる有効な手段とは言が、健全で多様な生態系を回復させる有効な手段とは言い、 を増やす手段としては、種苗 放流という手段も考慮した増殖の推進」について明記されている)。

系を守るこれらの舌動は、魚を営んで生計を立てている「里海」として意識されている沿岸浅場域の環境や生態ないかと思われます。
ないかと思われます。
ないかと思われます。
のような保護区の設定について、ブイや看板の設置や周辺への周知などの形で取り組むことが可能ではないかと思われます。

と考えられます。
して意識されている沿岸浅場域の環境や生態にとって非常に価値のあるものである。
と考えられます。目的でそこを利用する一般の方々や、
のであるがである。
と考えられます。

不足などに直面する漁村にとって再生の大きな機会をもとしてのみではなく、そこを利用する他の利用者も含めた「みんなの海」としての「里海」を意識することが必要であり、そこを利用するさまざまな方の理解と協力を要であり、そこを利用するさまざまな方の理解と協力を要であり、そこを利用するさまざまな方の理解と協力を要であり、そこを利用するさまです。そうして築かれた協力関係は、活力を失い後継者の皆さんにとっては、自分たちが利用する漁場としてのみではなく、そこを利用する他の利用する漁場をしている。

通などに関する幅広い取り組みを実施することが可能と取組」として、漁業の再生に資する漁業生産、加工、流る取組」以外にも、「集落の創意工夫を活かした新たな離島交付金においては、「漁場の生産力の向上に関す

たらすことにつながると思われます。

られます。

なっています。

離島漁業のそれ以上の持続的な発展は見込めないかもし しかし、単に不利性を克服することだけを考えていては 性を克服する上で非常に有効な手段として考えられ ますので、流通の改善などの取り組みは離島の持 高 n ません。 .齢化や就業人口の減少など厳しい現状に見舞わ 離島の漁業は、 その地理的 な不利 性から、 本土 つ不利 n 以 ます。 ってい Ĺ

価値を積極的に見出していくような発想を加えていくこが有している固有の地域性や豊かな自然に、新たな付加そこで、「里海」という新たな視点を取り入れ、離島

展が期待できるのではないかと考えます。とで、真に価値あるものが創造され、地域の持続的な発

取り組み」といった観光と連携した取り組みなどが考えくり」や、「海洋レジャーへの取り組み」「伝統漁法へのどり」や、「漁獲物の高付加価値化によるブランド品づとて、「里海」というキーワードと関連しそうなものを離島交付金による「集落の創意工夫に満ちた取組」と離島交付金による「集落の創意工夫に満ちた取組」と

あ品をブランド化するということは、商品の安全や安なります。

する上でも、まず自分たちにとっての 悩みとなってい ように出していけばいいかということが、まず皆さんの なのではないかと思います。 0 0 のイメージをしっかり持つということが、 現場を拝見してきましたが、 水産物のブランド化 たように思います。こうした状況を打開 の取り組みについ 地域 の特性 「里海」というも 、ては、 戸風 非常に大切 土をどの <

環境とともに、一本釣りという漁法や活け締めによる品「関サバ」については、「速吸の瀬戸」という特有の自然地域ブランドの成功例として有名な大分・佐賀関の

とさせるイメージの持たせ方が、消費者に歓迎されたのとしての品質とともに、「速吸の瀬戸」という海を彷彿質管理によってブランド化がなされたわけですが、食品

でしょう。

してその保存・振興に努めています。
はてその保存・振興に努めています。
は、同様のことは体験漁業や観光漁業などの取り組また、同様のことは体験漁業や観光漁業などの取り組また、同様のことは体験漁業や観光漁業などの取り組また、同様のことは体験漁業や観光漁業などの取り組また、同様のことは体験漁業や観光漁業などの取り組また、同様のことは体験漁業や観光漁業などの取り組また。同様のことは体験漁業や観光漁業などの取り組また。同様のことは体験漁業や観光漁業などの取り組また。同様のことは体験漁業や観光漁業などの取り組また。同様のことは体験漁業や観光漁業などの取り組また。同様のことは体験漁業や観光漁業などの取り組また。

ます。というイメージで括ることができるのではないかと思いに活かすかが求められており、それらはすべて「里海」に活かすかが求められており、それらはすべて「里海」有の自然や文化、風土、歴史といった資源をいかに有効 地域の振興や生き残りのためには、このような地域固

― おわりに

業・魚村の多面的機能を維持・増大するということを目離ので付金は、離島漁業の再生を図り、もって水産が必要ではないかと思います。知恵に学びつつ、そこに新しい価値を創造していくこと知状維持に留まるのではなく、地域を見つめ直して古い知恵に学びつつ、そこに新しい価値を創造していくこと現状維持に留まるのではなく、地域を見つめ直して古いいかに良い制度があっても、それを活かすのは地域のいかに良い制度があっても、それを活かすのは地域の

離島交付金は 離島漁業の再生を図り もって水産離島交付金は 離島漁業の再生を図り もって水産まざまな「里海」の実現というものを、今後大いに期待ちとした事業ですが、地域における、創意工夫に満ちたさまざまな「里海」の実現というものを、今後大いに期待まざまな「里海」の実現というものを、今後大いに期待まざまな「里海」の実現というものを、今後大いに期待まざまな「里海」の表現が、地域における。

持集 海と島の日本・I